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Francisca Huerta y Felipe Cárdenas hasta subieron la caja de la bodega, pero les dio lata el resto 

Pareja que no tendrá árbol de Navidad: 
“No tenemos tiempo ara armarlo”” 
  

Po UD EDI JUCACI da retos ES. 

WWiLHEM KRAUSE 

uando iniciaba diciem- 
C bre, Felipe Cárdenas tuvo 

una conversación con su 
pareja, Francisca Huerta. "¿Ar- 
mamos el árbol ono?”. Y rapidi- 
to se le vino una sucesión de 
contras a su cabeza. 

"Sentimos que era meterse 
en algo que después iba a gene- 
rar más discusión: quien lo de- 
sarma, los pedacitos de hojas 
que le caen. Así que no”, cuen- 
ta. 

¿Cómo anda su espíritu 
navideño? 

"Creo que la fiesta se enfoca 
mucho en cuál va a ser el regalo, 
no me siento tan identificado 
con esa forma de celebrar la Na- 
vidad. Sí por el lado de compar- 
tir, pasar un rato agradable. Pe- 
ro todo el tema de complicarte 
con los regalos, estresarse por 
eso, la perspectiva del consu- 
mo, atodo eso creo que hay que 
hacerle frente”. 

Cárdenas, que es el dueño de 
la productora de contenidos Al- 
ternalab.cl, prefiere un amigo 

  

  

Francisca (Ofranhuerta) y Felipe (Qchelipecardenas) pensaron también en el tiempo que demanda desarmar el árbol. 
  

Hay más casos. Sociólogo cree que las parejas 

más jóvenes se están replanteando los símbolos 

de viejas tradiciones. 

secreto con su familia y com- 
partir con buena conversación. 

“Creo que hay que replante- 
arse varios símbolos que social- 
mente están muy establecidos 
e inamovibles. Creo que des- 
pués del estallido social, se han 
ido reubicando muchos símbo- 
los, toda esta fiesta como me- 
dio norteamericana también se 
está criticando”, observa. 

Fran, conductora de Radio La 
Clave, explica qué es la segunda 
Navidad que pasa con Felipe y 
asume que estuvieron cerca de 
instalar el árbol. 

“Sacamos la caja con todas 
las decoraciones y todo lo que 
estaba en la bodega. Pero se 
quedó ahí, porque no tenemos 
tiempo para armarlo. Se gasta 
mucho rato en hacerlo y des- 
pués es otro rato para desar- 
marlo, así que preferimos usar 

ese tiempo en otras cosas”. 
Fran, ¿se siente triste de 

no instalarlo o le da lo mis- 
mo? 

"Me da un poquito de nostal- 
gía. En mi casa son súper de es- 
to, mi mamá lo arma sí o sí el 1 
de diciembre y toda la casa es 
full Navidad. Pero, por el otro 
lado, tengo un montón de ami- 
gos que no están ni ahí. Yo hago 
otras cosas más como en espíri- 
tu navideño, voy a hogares de 
ancianos, visitó a reos con buen 
historial. Creo que lo mío va 
más por la labor social”. 

¿Qué le comentan sus 
amigas que tampoco lo ha- 
cen? 

"Me han dicho que igual es 
un gasto de plata importante. 
Esa inversión que nosotros 
veíamos en nuestras familias 
cuando éramos más pequeños, 

igual es importante, porque se 
gasta en todos los adornos y ac- 
cesorios. No solo el árbol”. 

Sin atados 
Karen Campos (37), bióloga, 

tiene varias razones para no ins- 
talar el árbol: no tiene hijos, no 
es religiosa y no siente la nece- 
sidad de hacerlo. 

“Esto partió en la pandemia. 
Después se volvió algo práctico. 
Yo vivo con mi pareja, en Navi- 
dad vamos a visitar a nuestras 
familias, no hacemos celebra- 
ción acá. Entonces, fue cobran- 
do menos relevancia tener tan- 
ta decoración”. 

¿Qué hizo con el árbol que 
tenía? 

“Está guardado en la bode- 
ga, ¿o no? Parece que lo regalé. 
La verdad es que ni me acuer- 
do”. 
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Habla el 
sociólogo 
Claudio Varas, director 

de la Escuela de 
Sociología de la 
Universidad Mayor, 

menciona dos posibles 
factores por los que las 
parejas jóvenes ya no 
ponen un árbol. En 
primer lugar, está el 
significado que se le da 
a la tradición y cómo 
puede perder 
relevancia con el 
tiempo. En segundo 
lugar, cree que hay 
razones prácticas 
cómo el tamaño de las 
viviendas y el costo 
asociado a mantener 
algo así. 
Varas postula que la 
sociedad se está 
volviendo más 
secularizada y que los 
jóvenes pueden tener 
una visión negativa de 
las tradiciones y lo 
antiguo. 
“Es un tema en el que 
se debería indagar a 
través de una 
investigación, ir 

preguntándole a la 
gente que tiene pino de 
Navidad versus a la 
que no tiene qué 
sentido tiene para ellos 
y por qué hacen lo que 
hacen. Hay todo un 
lado práctico, hoy las 
casas son pequeñas, 
se requiere espacio y si 
no dispones de una 
bodega, ¿dónde 
guardas el árbol? Y la 
otra cuestión es el 
tema de cuán parte de 
la sociedad me siento 
con mis decisiones, en 

cosas cómo seguir 
esta tradición”, plantea.
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